

~日本車の進むべき道~



■文:太田哲也

工 コカ一補助金が終了した。
異論も多くあろうが、僕はこうした補助金の類は自動車メーカーにとって長期的にはよくない、もうこうした措置はやめるべきだと考へてている。

いつもそばに くる クルマが。

先日、VWシャランで東北まで出かけた。この7人乗りのミニバンのステアリングを握ると、改めて、エコカー減税&補助金の功罪に考へが及んだ。

家電メーカーの二の舞にならなければいいが：

シャランは荷物も人も満載だったが、燃費10km/Lを超えた。ミニバンとしてはよい数値だと思う。小排気量1・4Lで燃費がいい。それでいて坂が多い東北道でもターボ+SH-Cの力でグイっと加速する。さらに驚くべきはその操縦安定性だ。とか

エコカー補助金が9月21日申請分で終了した。補助金により新車の買い替え需要を生み出して、景気を刺激することに一役買っているが、太田は以前からこの制度に疑問を持っていた。

日本車の未来にとつてマイナス面もあると考えたからだ。それはどういうことなのか？
エコカー減税&補助金の功罪について考えてみた。

家電業界においては、エコボイント導入によって大型液晶テレビが売れに売れた。しかし結果的に残ったのは大きな在庫の山工場の閉鎖。亀山モデルでブランド力を一気に上げたシャープだったが、追加1万人の解雇を決めた。社員の6人にひとりが解雇される計算となる。

シャープに限らず家電メーカーの多くは、現在、負の財産の処理に苦しんでいる。もちろんその背景には韓国や中国メーカーの台頭があるが、エコボイント導入による「家電バブル」で生産調整にズレが生じてしまつた面もある。製造メーカーにとっては、爆発的に売れるよりコンスタントに続く方が、経営に好ましい場合が少なくない。

欧州車は小排気量ターボで燃費と走りを両立！

その反面、将来の販売の先食い要素があり、終了による急激な反動減は毎回のこと。迅速な生産調整が必要で、外れれば家電メーカーの二の舞となる。雇用面でも、ひいては消費者にもマイナスに働いてしまう。

それでも導入当初は、燃費を改善したクルマを開発する方向にメーカーがシフトする一定の

効果があつたと思う。しかしこうした措置が定常化すると、長期的に見て、日系メーカーから世界での競争力を奪ってしまう危険性がある。そう僕は感じている。もう少し説明しよう。

家電業界においては、エコボイント導入によって大型液晶テレビが上位を占める。しかし世界での普及率はハイブリッドは数%に過ぎず、中国市场ではわずか0・03%。もちろん軽は0%だ。今、欧州車のエンジンは、BMW、メルセデス、アウディ、VW、プジョー、アルファロメオなどなど、ありとあらゆるメカニズムが小排気量ターボに取り組む。しかし日本にはようやくVWノートが出てきた程度だ。

欧州車はこのタイプのエンジンにより、燃費と走りをバランスさせた。小排気量化のイメージアップもうまくいった。フィアット500は2気筒(1)、今度出るアウディのフラッグシップA8は8気筒のうち4気筒を休止させるシステム。今やBMW320、328も4気筒。320は今回からエコカー減税100%適用で、一方、国内市場のライバル的なレクサスISシリーズは適用されず。日本車のエンジンは、実用燃費と走りの性能バランスがうまくとれていない。走りをとろうとすると燃費が悪くなる。あるいは燃費は良いけど加速は弱い…。

だから上級車でもボディを軽く作るしかない。ある日系メー

「エコカー減税&補助金はエコカーシフトを推し進めた。しかし燃費だけではいつか中国車に追い抜かれてしまう」



▲VWのシャランは大きめのミニバンだが、エンジンの排気量は1.4㍑というから驚き。これをターボとスーパーチャージャーで過給して、多人数を乗せた時にも不満のない動力性能を持つ。

km／ℓをアピール。ひたすら燃費にこだわるよう消費者を誘導する。0・2の差なんてどうでもいいじゃないか。本来エコはエコロジーの意味だったはずだそう僕は思うけど、エコノミー（とにかく燃費）が第一となり走りは二の次の三の次。そんなクルマがあふれてきた。

その「ひたすら燃費命」なクルマを作ることを強く奨励してしまった政策が補助金制度だったのではないか。

日本のお家芸の「ひたすら燃費車」は、すぐに中国でもできるようになるだろう。おそらく数年、いや2、3年あれば背後にびつたりマークされるのではないか。家電メーカーの一の舞にならなければ良いのだが。

中韓メーカーは技術の吸収力が早い。聞くところによると、家電業界では、日本の家電メーカーの技術者が年収3000万円で家付き車付き、日本へ6回の帰国費用も会社負担、そんな好条件で誘われるらしい。そうやって日本で10年かかった技術を2年でものにする。

モカスの燃費は大事である。でもそれだけじゃないということだ。レクサスしかし、日本の同クラスセダンは軒並みエコカー減税対象外で「日本車は燃費がいい」は昔話になつてきている。欧州車にとつては排他的な日本

カーの開発陣から聞いたが、自社のエンジンの燃費が良くないからボディを強くできないのだという。鉄板を薄く補強も最小ですると数値スペックはよくなるが、乗り味が良くならない。シヤラーノンとは走らない。

独自のモード燃費だが、ECUのプログラム変更だけでクリアができるようになつたと歐州メーカーはせせら笑う。エンジンが世代交代しているからこそ、こんな芸当が簡単にできる。

それでも経済産業省の思惑通り、将来も「ひたすら燃費車」が売れ続けるならよいが、そこには第三の力が忍び寄る。

中国市場において、現在欧州車のシェアは約20数%、日系メーカー20数%、中国メーカーは30%。ただし、中国製は低価格のBセグメント以下がほとんどで、上級車クラスは日欧米の三つ巴状態だ。この中でVWが14

それでも経済産業省の思惑通り、将来も「ひたすら燃費車」が売れ続けるならよいが、そこには第三の力が忍び寄る。中国市場において、現在欧洲車のシェアは約20数%、日系メーカーーICAー20数%、中国メーカーーは30%。ただし、中国製は低価格のBセグメント以下がほとんどで、上級車クラスは日欧米の三つ巴状態だ。この中でVWが14%とダントツの一位。その中に割って猛追してきているのが韓国メーカーー10%だ。国を挙げて力を入れている。

中韓に抜かれないために 日本車が進むべき道とは

VWゴルフかな。かつて80年代にゴルフのコンセプトを模倣しファミリアやスター・レットなどが出発した。その後、差が縮んできた様に見えたが、90年代に入る頃から、ミニバンやもつと小さなコンバクトカー、そしてその派生車ばかりとなってしまった。差がまた開いてしまった。もう一度、ゴルフを超えるクルマ作りを目指してほしい。



▲日本でもノートが1.2ℓ+スーパーチャージャーというダウンサイ징したパワユニットで登場したが…

●10月から4年目となる朝日学生新聞社/出光興産とタッグを組んだ「太田哲也の出張授業」がスタート！ 今年も、小学校、中学校合計4校に行ってきます。子どもたちに「夢をかなえるために～チャレンジ」をテーマに授業をします。 ●次回の太田哲也×ホリデーオートエンジョイ&セイフティドライビングレッスン supported by 出光を計画中！ <http://www.sportsdriving.jp>